

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895  
Jueves 7 de Noviembre

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	25
Ultramar . . . . .	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

## Movimiento separatista en Cuba

### El cabo Ocaña

El día 17 del pasado mes publicó el periódico *La Lucha* de la Habana el siguiente telegrama oficial del comandante general de Las Villas, recibido en la Capitanía General.

«En este momento me manifiesta el sargento agregado de esta compañía—en Báez—D. José Cabello, que de orden del capitán de la misma D. Longino Suvapor salió a la una de la madrugada, con 40 hombres, el cabo de la Guardia civil Pedro Ocaña López y cinco guardias para practicar un reconocimiento en la sitiada y manigua, y al llegar a este punto a las cuatro de la mañana, fué dado el alto por un centinela enemigo, y al contestar «España», fué contestado por nutrido fuego, que también hizo la fuerza a sus órdenes.

Vista la tenacidad del enemigo, dispuso cargar a la bayoneta, haciéndolo con tal denuedo que el enemigo, mandado por el jefe Petón y compuesto de 140 hombres, se dispersó dejando en su poder 18 caballos vivos, uno muerto y veinte que no ha podido recoger por la escasa fuerza de que disponía, 19 monturas, una tercera, dos revólvers, seis machetes, municiones, dos navajas de afeitar, 18 hamacas, seis impermeables, dos levitas, cuatro camisas, un par de polainas, herrajes y útiles, cuatro camisetas, tres banderolas, un pito y correspondencia de los generales Suarez y Zayas, Serafín Sánchez y otros cabecillas y dirigidas al generalísimo Máximo Gómez y vice-versa.

Las fuerzas se excedieron en el cumplimiento del deber, habiéndose distinguido los guardias y especialmente el citado cabo Pedro Ocaña López en la carga a la bayoneta, arrojando a los soldados hasta tomar el campamento, a pesar de la oscuridad de la noche.

El fuego duró una hora. La fuerza no tuvo novedad. El enemigo tuvo numerosos heridos, a juzgar por los rastros de sangre en siete direcciones, habiéndose enterado después que tuvieron dos muertos y cinco heridos.»

En mi próxima carta ampliaré las noticias de este hecho, en que de tan bizarra manera se ha conducido el cabo Ocaña.

Ha sido el suceso comentado del día.

### En Oriente

La columna del teniente coronel Zamora batió el día trece la partida de Ruén, en Costa Blanca.

Por referencias supo que en la acción tuvieron los insurrectos cinco muertos y varios heridos, contándose entre estos últimos el cabecilla Barreras.

La tropa tuvo un herido.

### En las Villas

El general Oliver comunicó al comandante militar de Santa Clara lo siguiente desde Taguayabón:

A las cinco de la mañana del día 17 salió con la columna y una pieza de artillería de Remedios a operaciones. Al llegar a la loma de Palenque, junto a la Resbalosa, encontré un grupo de 300 insurrectos a caballo. Roto el fuego por ambas partes, que duró media hora, internáronse en el potrero, disponiendo que la caballería y avanzada de infantería cargaran a machete y bayoneta, haciéndoles suspender el fuego y declararse en precipitada fuga.

He visto sobre el campo, muertos a machete cinco individuos y diez caballos con monturas, habiendo abandonado el enemigo gran número de ellos, con equipos y monturas.

Las bejas han sido de gran consideración por la duración del fuego y rastros de sangre abundantes hallados a largas distancias.

Por nuestra parte sin más novedad que un caballo macheteado sobre el terreno.

### Contra una vagoneta

Con el objeto de ampliar las noticias dadas por telégrafo acerca del descarrilamiento de una vagoneta ocurrido cerca de Legua copiamos lo que dice uno de los importantes periódicos cubanos:

A las seis y media de la mañana del día 16 salió de San Marcos con 14 soldados del batallón de las Navas, en la vagoneta blindada destinada a la vigilancia de la línea, el teniente D. Aquilino Castilla. Como a las siete y cuarto notó que los hilos telegráficos estaban cortados, y continuando la marcha, al llegar al paso de la Legua, entre San Marcos y Lejas, vió que en un rail estaba algo desviado, por lo que gritó al maquinista para que detuviese la marcha, pues había peligro inminente. Pero era tarde: los insurrectos, en número de 300, tenían amarrado al extremo del rail con un alam-



## Doña Isabel Palou y Oliver

Viuda de Bestard

### HA FALLECIDO

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijo, hijas, hija política, hermana y demás parientes, ruegan a sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el día ocho de los corrientes, a las diez y media, en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced.

*No se invita particularmente.*

bre, y tirando de éste descarriló la vagoneta y se volcó, cayendo en la línea el teniente Cubilla, que estaba en la portezuela, herido gravemente de bala en el codo del brazo izquierdo a la primera descarga que hizo el enemigo, que se encontraba emboscado a derecha e izquierda de la vía.

Los insurrectos estaban a tres metros de la vagoneta. Un grupo de éstos—dice el corresponsal señor Ayala—al grito de *¡al machete!*, se abalanzó sobre Cubilla para llevarse, lo que hubieran conseguido a no ser por su serenidad, por la decisión de los catorce soldados, y sobre todo por el nombrado Esteban Villar, que se tiró a la vía, colocándose al lado del teniente y haciendo tan certeros disparos que vió caer heridos a cuatro o cinco negros de los que formaban el grupo que se dirigía sobre Cubilla.

Este, herido de gravedad, con gran aliento se levantó, subió a la vagoneta, y sin acordarse de sí mismo, atento sólo a la defensa de todos, dió oportunas órdenes para que sólo se disparase a boca de jarro cada vez que los insurrectos intentaban abalanzarse sobre la casilla.

Más de media hora duró el fuego, durante el cual se hicieron al enemigo numerosas bajas, entre ellas la del jefe de la partida, Aniceto Hernández, que fué herido en un muslo.

Además del teniente D. Aquilino Cubilla, fué herido en una oreja el soldado Juan Vázquez Fernández.

Poco después, cuando ya se habían retirado los insurrectos, llegó el tren de viajeros, en el que fué trasladado el teniente Cubilla a Lejas, donde se le hizo la primera cura.

Todos los que conocen los detalles del hecho están conformes en que fué brillante y heroico el comportamiento del teniente, que pertenece a la escala de reserva, y de los catorce hombres que le acompañaban en la vagoneta blindada. Sus nombres son los siguientes:

Sargento, Mariano Torres; cabo, Anselmo Simón; corneta, Secundino San José; soldados: Juan Vázquez Fernández, Esteban Villar, Andrés Galbán, Venancio Pérez, José Arias, Raimundo Saenz, Juan del Rey, Constantino Meno, Santos del Vall y Constantino Vázquez.

### La muerte de un Comandante

Dice *El Correo de Matanzas* que, por confesión del propio asesino, se sabe ya quién fué el que mató al comandante de chapelgorris, y vecino de la Macagua, D. Juan Kautista Michelena.

Según ha participado al alcalde del barrio de Arahos, Macagua, el vecino de dicho barrio D. José María León Rodríguez, el domingo, a las seis de la mañana, se presentó en su casa un grupo de diez hombres, armados de carabinas y rifles, montados, al mando del vecino del citado término D. Clotilde García, los cuales le exigieron les diera café y cigarrillos, tomando el primero sin desmontarse.

Después de tomado el café, García ordenó a León Rodríguez manifestara a las autoridades que quien había matado a Michelena era el joven Enrique Ugarte, individuo de su partida, de un solo tiro, el primero que había disparado en su vida.

Ugarte, que se hallaba en el grupo, ratificó lo dicho por García, agregando que él no había cogido el revólver ni el caballo de Michelena, porque no los necesitaba; pero sí la capa de aguas, que llevaba y la mostró.

Después de esto se marchó la partida, comu-

nicando León Rodríguez, lo ocurrido al calle de barrio, en cumplimiento de su deber y por habérselo exigido así los rebeldes.

## Desde Washington

El corresponsal de *El Imparcial* escribe desde Washington a dicho periódico con fecha 21 del pasado mes, la siguiente correspondencia que transcribimos por creerla de interés.

Estrada Palma. — Quesada. — La vigilancia.

Son tan complejos los medios de información en este país y la opinión tan dada a tergiversar los hechos y desfigurar las noticias, que cuanto se haga para formar apreciación justa es inútil en cuanto a los asuntos de Cuba.

No necesito decir nada de los periódicos yankees, pues demasiado conocida es su falta de aprensión y la parcialidad nada digna que contra nosotros muestran a diario en sus interminables columnas. No queda otro medio que dirigirse a los jefes y satélites de la insurrección, medio a todas luces inocente, dado que nada han de contarnos contrario a sus intereses, y por otro lado nos pone a pique, relatando sus interminables conferencias (son muy aficionados a la oratoria), de convertirnos en órganos suyos.

Me referiré a los dos individuos más caracterizados, y hasta los que he llegado, no como corresponsal de *El Imparcial*, sino valiéndome de medios con los que creí poder sacar algún resultado.

Tomás Estrada Palma es una persona en extremo vulgar, un profesor de colegio que ha tomado en serio el papel de presidente de república. Tiene un discurso de *cliché*, que repite siempre y que me atrevería a creer que ni siquiera es suyo. Habla mirando al espacio, se da regulares golpes de pecho al pronunciar la palabra *nosotros* y extiende los brazos con ademán profético al decir algo sobre la *libertad*.

Gonzalo de Quesada le sigue en importancia con respecto a su cargo oficial, pero a mi juicio es persona muy superior en cuanto a ilustración, y se muestra hombre de acción en grado más alto que Palma. Es decididor, habla con facilidad y sin afectación. Dijo que los orígenes de la insurrección son los que siempre ponen por delante, estar cansados de los continuos desmanes de los españoles, y añadió que Cuba era un pueblo mayor de edad, y que, por lo tanto, tenía derecho a conquistar su libertad; dió como seguro que se les concederá la beligerancia con la que piensan conseguir el triunfo. Habló de una Constitución excelente, de un progreso indudable, y a no atajarle, terminaría por hacer a Cuba libre la Metrópoli del mundo.

Los trabajos realizados por el ministro plenipotenciario en Washington, Sr. Dupuy de Lome, son su mayor elegio, y baste decir que los mismos periódicos que tanto insultan a España reconocen en su representante un talento superior y una actividad patriótica, merecedora del mayor aplauso. Sus opiniones son quizás algo demasiado optimistas, pero seguramente esto no le hará caer en la menor imprevisión. Tiene como muy difícil que se conceda la beligerancia a los insurrectos, pero no oculta su temor de que cuando se comience la próxima legislatura la consigan, si una derrota de algu-

na importancia no les demuestra palpablemente la superioridad de las armas españolas.

Esto tiene mayor fuerza dicho por él, y no será difícil tenga origen ese temor en *Casa Blanca*, residencia del presidente de la república.

Los trabajos para reprimir y decomisar los embarques de armas admiran por lo bien organizados, dadas las dificultades casi insuperables que ponen delante un pueblo y una autoridad judicial dispuestos a proporcionar todos los medios que necesiten los filibusteros para su campaña. No hace mucho (y pongo este ejemplo para que se vea los medios de que ha tenido que valerse) tuvo noticia por sus agentes de que en casa de unas modistas se habían depositado gran número de cajas que, a su juicio, contenían armas.

Con objeto de no hacer una denuncia falsa, quiso cerciorarse del contenido y mandó a un obrero que fingiéndose ser uno de los que las habían descargado, se presentó con el pretexto de colocar unas maderas para sujetarlas. Al poco rato se volvió el obrero con un rifle, un machete y dos revólvers sacados de las cajas, así como los correspondientes sellos que indicaban la procedencia. Al lado de donde está atracado el *Comodore* se pasa días enteros un paciente pescador de caña a quien no se le escapa nada de lo que pasa en el barco.

Indudablemente la cuestión cubana ha sido una de las armas de que se han servido para las elecciones, no solamente los republicanos que forman la mayoría, sino también gran parte de los demócratas. Era cuestión de popularidad, y por eso también se ha aprovechado la prensa. El gobierno se ha resistido y la proclama del presidente produjo el peor efecto entre los separatistas. Ahora bien, ¿Cleveland cederá ante las exigencias de los y las amenazas del *Herald* y el *World*? Es lo que no se sabe, por más que la opinión asegure que sí.

Esto sin contar con los intereses americanos que hay en la isla, y la ambición que hay en todos los americanos.

RAMÓN GARCÍA

## Terremoto en Roma

A continuación publicamos las noticias referentes al terremoto ocurrido el viernes último pasado en Roma.

### En los primeros momentos

A las 4'38 de la madrugada notóse un fuerte movimiento ondulatorio que duró unos segundos, causando un terror inmenso en toda la ciudad. Súbitamente lloráronse las vías públicas de gente alocada, a medio vestir, dando alaridos de espanto, en especial mujeres, en cuya gran mayoría pudo más el pánico que el rubor propio de su sexo.

Diez minutos después todos los vecinos de la ciudad estaban levantados; las habitaciones tenían luz y en balcones y ventanas asomábanse los vecinos curiosos y llenos de zozobra como procurando indagar lo que ocurría a través de la escasa luz matinal.

Calles y plazas presentaban un aspecto imponente; familias enteras, cargadas algunas con objeto de valor, corrían de aquí para allá, preguntándose, dándose noticias, abultando el suceso, dirigiéndose todos a las plazas y sitios abiertos.

Imposible describir el aspecto de aquellas multitudes y las escenas, ora dramáticas, ora cómicas que se sucedían entre gentes arrebatadas de la cama y arrojadas a la vía pública de repente sin transición alguna en aquella hora de descanso para la mayor parte de las familias.

Los gritos de júbilo entre parientes y conocidos al encontrarse sanos y salvos, el cambio de impresiones mutuas, los temores de que reprodujérase el fenómeno, excitados por el miedo, la superstición y la sorpresa en casi todos, daban a aquella capital un aspecto extraño y enteramente desconocido de la generación presente.

En el palacio de Su Santidad se levantaron todos sus moradores apenas se dejó sentir el fenómeno, disponiendo el Papa que se le tuviera al corriente de todos los detalles que se fueran adquiriendo.

### Detalles del siniestro

El reloj de Montecitorio quedó parado a las 4'38, hora en que se dejó sentir el temblor de tierra. Derribáronse muchos faroles del alumbrado lo que contribuyó hacer más pavorosa aquella madrugada de triste recordación.

La multitud llenó los templos y los sitios públicos que presentaban el animado aspecto

de las horas de la tarde, en particular los barrios populares. En algunas casas se iniciaron incendios que fueron fácilmente sofocados.

La estación de telégrafos, que ha sufrido poco, fué asaltada al poco rato por enorme multitud ansiosa de saber noticias del resto de Italia y de dar las que se sabían de Roma.

Dos horas después de los primeros sacudimientos empezó á restablecerse la calma; la llovizna ahuyentó la gente de calles y plazas refugiándose en los pórticos y cafés, ya más tranquilizada, al saberse que no se habían confirmado las primeras noticias referentes á haber ocurrido muchas desgracias personales.

Los detenidos en la cárcel de *Regina Coeli*, apenas se dieron cuenta del fenómeno, se amotinaron ante el temor de ser sepultados en sus ruinas. Dispúsose que salieran á los patios mientras se oficiaba en busca de nuevo local. Esto y el no haberse repetido el terremoto, contribuyó á calmar los ánimos.

Hasta ahora se sabe de varios hundimientos en el Trastevere, en la calle Merulana y alguna otra. La antigua torre del Colegio Romano ha sufrido mucho, habiéndose señalado enormes grietas, pero no ha quedado derriada como se dijo.

En la Cuestera central se hundió la bóveda de un corredor con gran estrépito; en la calle de Alejandria, junto á la Puerta Pia, una familia dejó al huir una luz encendida, la cual al consumirse comunicó la llama á los objetos inmediatos. El incendio en tan críticas circunstancias centuplicó el pánico entre los vecinos, dificultando las maniobras de los bomberos que pudieron extinguir el siniestro.

Telegrafían de Ariccia, Albano, San Marino, Castelgandolfo y de otros castillos romanos y especialmente de Rocca di Papa, que hasta allí llegaron las sacudidas con gran espanto de los habitantes. En las regiones menos elevadas, como San Vitorio, fué también muy intenso el movimiento.

En el convento de Santa Maria la Mayor se hundió una bóveda, lesionando á alguno de los hermanos.

El rey Humberto desde Monza, ha telegrafiado pidiendo detalles del siniestro.

#### Extensión del fenómeno

Segun datos comunicados por el Observatorio Romano, el movimiento sísmico se inició con una ligera trepidación que duró cuatro ó cinco segundos, seguida de otra serie de sacudidas más fuertes durante ocho segundos más, que se repitió de nuevo dos veces con igual intensidad y duración.

La dirección del fenómeno fué de Norte á Sur, esto es, de la región de Viterbo y castillos romanos, puede deducirse por tanto que se trata de una continuación de los recientes movimientos telúricos de la Pulla y de Toscana.

Como cosa notable hay que consignar que el terremoto fué precedido de un calor impropio de la estación, cayendo después una menuda y copiosa lluvia.

Asegúrase que el terremoto ha sido mucho más violento que el ocurrido en Turin en mil ochocientos ochenta y siete.

### La sublevación de Tataan

Refieren los periódicos de Manila, recibidos por el último correo nacional, que en la mañana del 26 de Agosto súpose en Joló, con la natural sorpresa, el hecho inconcebible de que la guarnición del destamento de Tataan se había alzado en armas contra sus jefes asesinandolos, cometiendo á continuación hechos vandálicos, robando las cajas del destacamento, y huyendo, por último, con sus armas á «tierra de ingleses», según ellos decían, donde esperaban encontrar refugio seguro y la impunidad para sus crímenes.

El comandante del cañonero *Marqués del Duero*, á quien pidió auxilio el general gobernador de Joló, puso en el acto á su disposición su propio buque y el cañonero *Arayat*, sin dilatar la salida más que el tiempo indispensable para encender las máquinas.

Después de relevar las guarniciones de Tataan y Bongao, regresó el *Marqués del Duero* á Joló, conduciendo 15 soldados del destacamento, que no habían huido, y el teniente señor Diaz del Pozo.

Puesto el hecho en conocimiento del jefe de la división naval del Sur, se personó éste en Joló, y después de conferenciar con el general gobernador, señor Fernández, marchó en el cañonero *Marqués del Duero* á Sandakán para tratar allí con el gobernador de Borneo la pronta entrega de los fugitivos.

El día 4 de Septiembre salieron el *Marqués del Duero* y el cañonero *Petrel*, perteneciente á la Compañía del Norte de Borneo, conduciendo este último 20 individuos de policía inglesa, y, después de pasar una noche frente al río Abay, fundearon el día siguiente en Deut Hasan.

Por la noche, el vapor inglés *Savah* comunicó que en el río Tunku se hallaban 22 soldados españoles cometiendo toda clase de desmanes y atemorizando á la gente del país, que se dispusieron á emigrar ante su peligrosa vecindad. Inmediatamente zarparon ambos buques, llegando á las dos de la noche frente al río citado, donde fondeó el buque español, continuando el *Petrel*

á Silán, á conferenciar con el delegado del gobernador en aquel punto.

A la una del día siguiente, 7, apareció de nuevo el *Petrel*, trasladándose á él inmediatamente la compañía de desembarco del *Marqués del Duero*, al mando del teniente de navío D. Carlos Suances y del alférez de navío don Antonio Ristori.

De acuerdo con el jefe de la policía inglesa, permaneció la compañía en el cañonero, mientras el jefe de aquélla se trasladó con su gente á tierra, con el objeto de tratar de atraerlos y apoderarse de ellos.

Por la tarde regresó de nuevo al cañonero, fracasada su gestión por la resistencia que oponían, principalmente los dos cabos, los cuales, armados con los revólvers de los oficiales del destacamento, amenaban con la muerte á todo el que hablara de abandonar sus posiciones.

En vista de ello, la compañía de desembarco se dispuso á efectuar éste; pero ante el temor de que los perseguidos trataran de huir por mar, favorecidos por la obscuridad de la noche, parte de ella, al mando del alférez de navío señor Ristori, se apostó en un bote á la boca del río, y mientras el resto, al mismo tiempo que vigilaba la costa, permanecía con los botes listos, para acudir en auxilio de la primera, una vez iniciado el fuego.

A las cuatro de la mañana, convencidos ya de que no huían, se trasladó á tierra toda la compañía, y, emboscándose en el mangle, esperó la amanecida. Mientras tanto, el jefe de la Policía había continuado sus gestiones y conseguido á esta hora que los sediciosos viniesen hasta la playa para conferenciar con él, después de convencerse por sus propios ojos de que no eran ingleses.

Apenas en la playa, la Policía inglesa se retiró para dejar lugar á la compañía del *Marqués del Duero*, compuesta de 20 hombres, que avanzó ordenadamente en dos columnas hacia los sediciosos con las armas preparadas, y el Sr. Suances, avanzando, les intimó la redención. Los sediciosos, creyéndose tal vez cortados en su retirada, después de retroceder un momento, avanzaron de nuevo hacia la compañía, insultándola y negándose á entregarse.

La primera sección de la compañía hizo entonces fuego, cayendo al suelo tres individuos, y el resto se precipitó en el agua, con objeto de ganar el bosque y hacerse allí fuertes; pero no consiguieron su intento, y, á pesar de su resistencia tenaz, logróse al cabo capturar á siete, mordiendo el polvo el resto de los insurrectos.

La captura de los siete fué hecha con gran exposición, pues, entre perseguidores y fugitivos los botes silbaban siendo un verdadero milagro no tener ni una bala.

El *Marqués del Duero*, cumplida su misión, regresó á Joló y de allí á Zamboanga, á poner en conocimiento del jefe superior del Archipiélago el rápido desenlace y feliz éxito de la delicada misión que le había llevado á las aguas de Borneo.

### La vacuna del cólera

Al mismo tiempo que se anuncia el regreso á Europa y París de uno de los sabios discípulos de Pasteur y de sus antiguos colaboradores M. W. M. Haffkine, llegan noticias de importancia considerable para la ciencia médica y para la humanidad.

Haffkine había marchado hace dos años á la India á hacer ensayos de su procedimiento de vacunación anticolérica en el mismo origen de la terrible plaga.

Los periódicos de la India llegados por el último correo, así como la prensa inglesa, hacen relatos que parecen indicar el éxito decisivo de la vacuna anticolérica de Haffkine.

El presidente de la *Medical Society*, de Calcuta, doctor Combric, en una sesión solemne de dicha sociedad, celebrada el 13 de agosto en honor de Haffkine, ha declarado que 43,000 personas han sido ya inoculadas, sin que una sola de estas operaciones haya producido el menor accidente.

Esto ya es importantísimo, pues tan decisiva experiencia permitirá sin peligro estudiar, cuando una epidemia se presente, los verdaderos efectos de la vacuna.

La inocuidad de las inyecciones del suero de Roux ha sido una de las cosas que han permitido su aplicación sin escrúpulos y aun en los casos simplemente dudosos, salvándose así infinidad de existencias amenazadas por la difteria.

Las estadísticas formadas por los médicos del gobierno de la India demuestran según las noticias que nos traen los periódicos ingleses y de la India, la protección efectiva que ofrecen contra el cólera las inoculaciones de Haffkine, siendo de notar que estos datos resultan tanto más favorables cuanto más rigurosa ha sido la vigilancia é inspección de los casos en que están basados.

En Calcuta, donde ese rigor ha podido extremarse más y la comprobación ser más fácil ha habido, según las cifras del doctor Simpson director del servicio sanitario de la capital, veinte veces menos defunciones entre los inoculados que entre los no inoculados.

El entusiasmo producido en la India es grandísimo, y el ya mencionado doctor Combric de-

claró en la solemne sesión de la *Medical Society* que la expedición de Haffkine «tan magnífica como única en la historia de la Medicina.»

Los ingleses muéstranse igualmente entusiasmados, y el *Times* llama á Haffkine el *Jenner de la India*.

### POR CORREO

París 3.—El *Journal Officiel* publica los nombramientos de los nuevos ministros, excepto del de las Colonias. M. Mesureur se ha encargado interinamente de dicho ministerio.

Los esposos Schwartz, acusados del espionaje, han sido juzgados á puerta cerrada por el tribunal correccional, que ha condenado á Monsieur Schwartz á cinco años de prisión y á su esposa á 3 de la misma pena.

Washington.—El ministro del Japón ha entregado al secretario de Estado un despacho telegráfico, en el que se dice que el Japon considerá necesario dejar algunas tropas en Corea, mientras dure la ocupación de Liaotung; pero que no desea en manera alguna conservar allí sus tropas y que se asocia gustoso á la acción de las demás potencias acerca de este particular.

París 3.—Washington.—El embajador de Inglaterra ha propuesto al secretario de Estado, M. Holney, una acción comun, pero limitada, anglo-americana, á fin de proteger á los súbditos de ambas naciones en Turquía.

París 3.—Viena.—El Emperador Francisco José ha hecho una visita muy cordial al Rey de Grecia, quien le ha devuelto inmediatamente la visita.

París 4.—Londres.—El comité armenio ha votado un acuerdo en que se ruega á las grandes potencias que cooperen con Inglaterra á salvar á los cristianos de Turquía que están perseguidos y á obtener las reformas susceptibles á fin de restablecer el orden en el imperio otomano.

París 4.—El Senado y la Cámara de los diputados, á excepción de los radicales y los socialistas, han acogido con bastante frialdad el programa ministerial.

El Senado y la Cámara de los diputados han aplazado sus sesiones hasta el jueves. No ha ocurrido incidente alguno.

París 4.—Berlín.—El *Nord-Deutsche* anuncia que el Rey de Portugal visitó el sábado al príncipe de Hohenlohe, con el cual conversó media hora. El príncipe de Hohenlohe recibió la orden de la Torre y la Espada.

Cagliari.—Ha estallado una violenta tempestad, durante la cual han caído algunos rayos sobre varias casas. Uno de los rayos mató á un marinero y otro produjo un violento incendio.

París 5. Buenos Aires.—La cosecha del trigo en la provincia de Santa Fé se calcula en 978,000 toneladas y la de lino en 458,000.

Mildrark.—El Rey de Portugal ha partido á las 9'40 de la noche, habiéndole acompañado á la estación el Emperador Guillermo.

Simbra.—El enviado inglés en Cabul ha sido muerto, y su hijo y su oficial de ordenanza heridos por un criado atacado repentinamente de locura furiosa. El asesino ha sido muerto por las personas que se encontraban en la casa.

París 5.—Azúcares.—Nueva York, centrífuga, 96°, 2 7/8.

Cafés.—Nueva York, Fair rio corriente mes, 17.

Trigos.—Nueva York, rojo invierno disponible, 69.—Nueva York, primavera núm. 2 id., 67 1/8.

Algodón.—Nueva York, middling upland disponible, 9 1/2.

Petróleo.—Nueva York, bruto, 10.

### NOTICIAS

#### De las Provincias:

Ha sido nombrado comandante del crucero *Infanta Isabel* el capitán de fragata D. Fernando Lozano Galindo.

Está llamado poderosamente la atención en las calles de Madrid un joven, que no obstante faltarle una pierna, hace verdaderamente prodigios en la bicicleta.

En Bilbao se siente este año el frío de un modo extraordinario; hasta el punto de que á un centinela de polvorin de Begoña le recogieron sus compañeros medio helado.

Después de prestarle los primeros auxilios en el cuartel de San Francisco, fué trasladado en grave estado al Hospital Militar.

Se ha efectuado en Argel la importante y hermosa ceremonia de colocar la cruz de la Legión de Honor á la Hermana de la Caridad sor María, superiora del Hospital Militar del Dey, que lleva más de cuarenta años ejerciendo su caritativa misión de cuidar á los enfermos en los hospitales.

Durante la caremonia, una compañía de zua-

vos con la banda de música del regimiento y las banderas del ejército activo y del territorial hacían los honores de ordenanza.

Los ocho maestros de escuela de Velez-Málaga se presentaron en la capital de la provincia para implorar la caridad pública.

Al verlos la policía los detuvo, llevándolos á presencia del gobernador, á quien manifestaron que habían cerrado las escuelas por no satisfacerles sus haberes.

El gobernador les advirtió que si seguían pidiendo limosna los enviaría al Asilo de Mediocidad, y les prometió que gestionaría del delegado de Hacienda el pago de parte de las cantidades que se les deben.

El gobernador ha llamado al alcalde de Velez.

Varias sociedades particulares y los periódicos de Málaga han abierto suscripciones para socorrer á los maestros.

Dicen de Tortosa que la guardia civil de Cherta ha logrado detener á los autores de recientes y numerosos robos que venían perpetrándose por las inmediaciones.

Los detenidos son tres vecinos de Pauls.

Trátase de construir un puente de piedra sobre el Ebro en Tortosa, proyecto debido al ministro de Fomento y aprobado ya por la superioridad.

También se trata de instalar una Granja agrícola en la misma población, á cuyo efecto se ha nombrado una comisión de ingenieros agrónomos para que estudie los medios de realizar el proyecto.

Los casinos y demás sociedades de Figueras se han puesto de acuerdo para abrir una suscripción con que sufragar los gastos de la imponente despedida que aquella población se propone tributar al regimiento de San Quintín que en breve marchará á Cuba.

En el pueblo de la Escala se ha inaugurado con gran pompa el alumbrado público por medio de la electricidad.

Dice Eusebio Blasco en una de sus *Crónicas de París* que entre los que ha perdido en el negocio de las minas de oro, uno de los pocos que han pagado ha sido nuestra compatriota la célebre Carolina Otero.

Parce que le ha costado la broma unos 25,000 duros.

La vendimia de este año en Valdepeñas es la más grande que se ha conocido desde hace veinte años y tres veces mayor que el año pasado.

Los periódicos americanos continúan detallando los preparativos para la boda del matrimonio Marlborough-Vanderbilt.

La orquesta que entonará la marcha imperial y otros preludios de Bach, indispensables en este género de ceremonias, costará nada más que 2,500 dollars.

El obispo Littlejohn que ha de bendecir la unión de los aristocráticos novios, percibirá por su cometido la modesta suma de 7,500 dollars.

Ha llegado á Castellón procedente de Valencia, un batallón del regimiento de Otumba.

El tren correo de Alicante á Murcia fué tiroteado anteaer entre las estaciones de Beniell y Orihuela.

Afortunadamente ninguno de los proyectiles hizo blanco.

Se ignora quienes son los autores de tan brutal atentado.

Dicen de Londres que el buque construído por la casa Belier para el Gobierno español, no ha sido aceptado: en las pruebas oficiales de velocidad solo resultó una marcha de 16 nudos por hora, cuando lo convenido era que el mínimo fuese de 18.

Se ha dictado sentencia en la causa seguida con motivo del desfalco en la sucursal del Banco de España en Sevilla, por la cual se condena al cajero á dos años y seis meses de reclusión.

#### De la Capital:

Nuestros colegas *El Isleño*, *Las Baleares*, *El Liberal Palmesano* y *La Última Hora*, copian, extractan ó amplifican, cada cual desde su punto de vista respectivo y todos combatiendo el abuso allí insinuado, nuestro suelto acerca de los municipales que, en los suburbios, se dedican á recomendar la suscripción de un periódico local.

×

En el *Heraldo* encontramos las siguientes enigmáticas líneas:

«Nuestro respetable colega de la mañana nos ha sorprendido con un suelto en el que se envuelve una amenaza.»

Creímos que la seriedad del colega le vedaba emplear procedimientos que vedan ciertas consideraciones sociales que no tenemos por que nombrar.

Fuera amenazas. Para dar *belligerancia* á ciertas noticias hay que concretarlas.

La amenaza no se puede cotizar. No sabemos qué entenderá por amenaza el benévolo colega; porque no creemos haber amenazado más que á la guardia municipal. Mijordicho: á los individuos de la guardia municipal

de las afueras que se dedican á hacer de agentes de suscripción, cuando no de repartidores, según alguien ha insinuado. Y á esos, los hemos amenazado con hacer uso de una cosa lícita, de un derecho; mejor dicho también, de un deber: denunciar *nominatim* al superior las infracciones (faltas ó delitos, según) cometidas por los subordinados. Y la amenaza supone, en buena lógica, el anuncio de un daño ilícito.

¿Será por ventura *amenazar* al *Heraldo*, amenazar á la guardia municipal?

Unos cuantos operarios retiraban ayer por la mañana de la ronda del Sur, el polvo que se había formado, después de haberse secado el barro que produjeron las últimas lluvias.

El trozo de dicha ronda comprendido desde el fielato del muelle hasta el principio del contra-muelle ó sea hasta la avenida del puente de la Riera, corre á cargo de la Junta de Obras del puerto.

Algunos curiosos que gustan de llevar la cuenta y razón de las cosas, singularmente de aquellas que afectan al dominio público, han supuesto, acaso con mejor deseo que probabilidad, que las obras de recomposición que se están verificando á bordo del vapor *Bellver* quedarán terminadas dentro de la primera quincena del corriente mes.

Hay quien opina, sin embargo, que tardará bastante más, antes que se acabe dicha reforma.

Ha vuelto á salir para Caste conduciendo un nuevo cargamento de vino el vapor *Isleño*.

Ya son cuatro ó cinco los viajes que ha efectuado este buque desde Palma á aquel puerto francés con cargamento de vino, desde que empezó la vendimia en esta isla.

Leemos en un periódico que ha pasado á informe del Consejo de Instrucción Pública el expediente de concurso de traslado á la clase de dibujo de figura en la Escuela de Bellas artes de Zaragoza, concurso en el cual sólo figura D. Pedro Rodríguez de la Torre, profesor de la de esta capital.

Dicen algunos de nuestros colegas que se trata de celebrar con gran pompa en la Iglesia Catedral la bendición de la bandera que se ha de entregar al Batallón Provisional de Cuba, para cuya bendición serán invitadas las principales autoridades y corporaciones oficiales.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto en 2 del mes actual, que el importe de las redenciones á metálico de los reclutas de los cupos de Ultramar y Península sea de mil quinientas pesetas, durante el plazo señalado por Real orden de 18 de Octubre último.

El *Católico Balear* afirma que ha sido nombrado juez de primera instancia de esta capital en reemplazo del señor Alafont, el señor don Francisco Rodríguez Ladrón de Guevara, que hace algunos años desempeñó el mismo juzgado en el distrito de la Lonja.

El número de mozos del actual reemplazo que hasta la fecha han redimido á metálico su suerte en estas islas, asciende á 359, habiendo producido un ingreso en el Tesoro de 538.500 pesetas ó sean 107.700 duros.

De los excedentes de cupo del reemplazo de 1894 llamados á las filas se redimieron 72, arrojando la suma de 108.000 pesetas ó 21.600 duros lo que da un total de 431 mozos redimidos con producto de 646.500 pesetas ó 129.300 duros.

Ha llegado á Barcelona el archiduque de Austria Luis Salvador, suponiéndose que dentro de breves días se hallará en esta isla, en donde pasará una larga temporada.

Según un despacho telegráfico que publicó ayer tarde *El Isleño*, probablemente pronto visitará el puerto de Barcelona la escuadra inglesa de intrucción, compuesta de seis grandes acorazados.

La pesca efectuada estos días por los pescadores de oficio ha sido afortunada, habiéndose cobrado grandes cantidades de salmonetes y otras clases finas, sin contar con lo que llaman los pescadores *bastina*, que es el pescado de desuello y de otras clases inferiores.

Es observación acreditada que cuando reina mucha humedad, la pesca por mar suele ser favorecida.

### Diputación Provincial

Bajo la presidencia del Sr. Roselló y con asistencia de los diputados Sres. Socias (Don Francisco), Sampol, Riquer, Puigdorffila, Gelabert, Riús, Ramón, Martínez, Palau, Sitjar, Obrador, Domenge, Canals, Estela y Sans, celebró ayer la Excm. Diputación provincial la segunda sesión del actual periodo semestral, dando principio á las doce y quince minutos de la tarde.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, y al extracto de los acuerdos que debe ser publicado en el *Boletín Oficial*, siendo ambos aprobados.

De acuerdo con lo informado por la Comisión

de Gobernación se acordó publicar en la *Gaceta* de Madrid y en el *Boletín Oficial* de esta provincia, la vacante de la plaza de Contador de los fondos provinciales de esta Excm. Diputación, producida por defunción del que la desempeñaba, D. Lino Pinillos.

Se acordó la distribución de fondos para el presente mes.

En vista de lo informado por la Comisión de Gobernación, se acordó informar al señor Gobernador de la provincia que proceda ordene á los Ayuntamientos de Ibiza, Villacarlos y Santa Margarita, modifiquen algunos artículos de sus ordenanzas municipales.

Se confirmaron los acuerdos tomados por la Comisión provincial durante el último periodo semestral.

Se dió cuenta de cada una de las Comisiones designadas para la inspección de los establecimientos provinciales.

Y se levantó la sesión.

### El día oficial

8 Noviembre 1895

**Jurisdicción voluntaria en asuntos de comercio.**—En los pueblos que no sean cabeza de partido, los Jueces Municipales ó los Consules españoles en las naciones extranjeras conocerán de los actos de jurisdicción voluntaria en los negocios de comercio, cuando lo requiera la urgencia del negocio ó la circunstancia de existir los medios de prueba, ó las mercancías ó valores, ó de haber ocurrido los hechos en la circunscripción del Juzgado ó del Consulado respectivo. (Arts. 2110 y siguientes de la ley de Enjuiciamiento civil de 3 Febrero 1881).

### TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

**Dstrucción de poblados.—Cortado el paso.—Encuentros.—Derrota.—Cabecilla muerto.**

Madrid 6 á las 9:50 m.

> > 10:10 >

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que después de entregar los prisioneros hechos en el combate de Ojo de Agua se marchó al campo enemigo el cabecilla Rego.

Continua la destrucción de los poblados y caseríos por los insurrectos.

Las partidas de rebeldes mandadas por los cabecillas Fleites y Bermudez se dirigieron al partido de Trinidad, pero las fuerzas del batallón de América les cortaron el paso.

La columna mandada por el coronel Hernández obligó á los rebeldes de Sagua á abandonar sus ventajosas posiciones.

El comandante Costa sostuvo un encuentro con varias partidas mandadas por los cabecillas Soto, Monteles, Oca y Chino. Estos hicieron una resistencia bárbara siéndoles imposibles resistir el empuje de nuestras tropas.

Los lanceros del batallón de Sagunto al mando de los tenientes Ortega y González atacaron con tal bizarría y arrojo que sembraron la confusión entre los enemigos, que dando muchos de ellos muertos y heridos.

Entre los muertos se cuenta el cabecilla Chino.

**Entierro del marqués de la Habana.—Concesión.—Pésames.**

Madrid 6 á las 10:20 m.

El entierro del marqués de la Habana se celebrará mañana á la una y media.

La *Gaceta* de hoy publica una R. O. concediéndole los honores de capitán general.

Se reciben ininidad de telegramas y tarjetas de pésame.

**Ingenio incendiados.—Sorpresa á dos nadadores**

Madrid 6 á las 11 m.

> > 11:10 >

Dicen de la Habana que se ha reanimado el espíritu público por las recientes victorias alcanzadas por nuestras tropas.

Cerca de Cienfuegos los insurrectos quemaron la hacienda, potrero é ingenio central de Apelteguet.

Cinco negros trataron de sorprender á dos soldados que se bañaban en las playas de Puerto Príncipe; pero al apercibirse éstos, les acometieron con tal brío que mataron á tres y apresaron á los otros dos.

**Aplazamiento de operaciones.—De conformidad.**

Madrid 6 á las 11:30 m.

Háblase de un nuevo aplazamiento de las operaciones hasta que llegue á Cuba el tercer cuerpo del ejército expedicionario.

Insistese en asegurar que los señores Cánovas y Sagasta se muestran conformes en que se planteen las reformas cuando se escarmiente á los rebeldes.

**Muerte del duque de Hornachuelos**

Madrid 6 á las 11:60 m.

*Córdoba.*—Ha fallecido repentinamente el Duque de Hornachuelos, jefe del partido liberal en aquella provincia.

Dicho señor había pasado todo el día en el campo, y al regresar á su casa un ataque de disnea le causó la muerte, que ha sido sentidísima.

**Recuerdos de la prensa**

Madrid 6 á las 12 t.

La prensa recuerda que en el discurso que pronunció el general Martínez Campos en el Senado el día 8 de Marzo, habló de la insurrección, y dijo que las reformas eran necesarias y que bajo ningún concepto era conveniente que se dilatara su planteamiento.

Subieron los conservadores, nombrándole jefe del ejército de operaciones de Cuba sabiendo lo que opinaba.

Y la prensa pregunta con este motivo: «¿Dónde está la divergencia?»

**Indicaciones.—Amortización de una vacante**

Madrid 6 á las 12:10 t.

Indícase al señor Nozadeda, arzobispo de Manila, para ocupar la silla arzobispal de la provincia de Sevilla, vacante por la muerte del arzobispo señor Sanz y Forés.

Insistese en que se concederá al general marqués de Estella el entorchado de capitán general á consecuencia de la vacante producida por el fallecimiento del marqués de la Habana.

Algunos dicen que debería amortizarse dicha vacante.

(EDICIÓN DE HOY)

**Nuevo encuentro**

Madrid 6 á las 1:00 t.

" " 1:10 "

" " 1:20 "

" " 1:40 "

Dicen de Cuba que las partidas de insurrectos mandadas por los cabecillas Fleites y Bermudez, compuestas de infantería y caballería, al intentar un asalto á un fuerte situado cerca del poblado de Minas Ricas, fueron atacadas por una columna del batallón de América.

Los rebeldes hicieron primero una débil resistencia; pero después se rehicieron con la llegada de nuevos refuerzos.

Nuestras tropas presentaron una defensa valiente, y después de una resistencia insuperable atacaron con violencia al enemigo. Este perdió terreno hasta abandonar el campo, persiguiéndolos los soldados hasta Sigüenza.

El cabecilla Bermudez con un puñado de rebeldes quiso aguantar el ataque, pero huyeron nuevamente.

A la llegada del cabecilla Matagás al frente de una numerosa partida se entabló una nueva lucha, siendo otra vez derrotados y dispersados dejando en su fuga varios muertos, heridos y acémilas.

En la refriega murió el cabecilla Fleites; cogiéronse varios prisioneros, caballos, armas, municiones y un botiquín.

Se ha confirmado la noticia de haber llegado al Camagüey el cabecilla Maceo.

**Fallo de un proceso**

Madrid 6 á las 2:15 t.

*París.*—El jurado ha absuelto al marqués Naive.

Esta sentencia ha causado excelente impresión entre los que seguían los accidentes del proceso.

Algunos grupos han aplaudido y otros han silbado.

La marquesa y el abate Rousset se hallan gravemente comprometidos.

«La Gaceta»

Madrid 6 á las 2:30 t.

La *Gaceta* publica una resolución determinando que el 28 sorteo de los billetes hipotecarios de Cuba, correspondientes á la emisión de 1886, se verifique el día 31 del presente mes.

Se amortizan 1.700 billetes insaculándose 11.962 bolas.

**Noticias varias**

Madrid 6 á las 5:30 t.

Hoy ha tenido efecto en Palacio la recepción de la embajada china, con el ceremonial de costumbre.

Se ha firmado el nombramiento de vocal de Consejo Supremo de Guerra y Marina á favor del general Castro.

Ha sido destinado al ejército de Cuba el general de brigada señor Rey.

También se han firmado diversas recompensas por méritos contraídos en la campaña de Cuba.

**Recepción.—Firma**

Madrid 6 á las 5:30 t.

Hoy ha tenido efecto en Palacio la recepción de la embajada china, con el ceremonial de costumbre.

Se ha firmado el nombramiento de vocal del Consejo Supremo de Guerra y Marina á favor del general Castro.

Ha sido destinado al ejército de Cuba el general de brigada señor Rey.

También se han firmado diversas recompensas por méritos contraídos en la campaña de Cuba.

**Mencheta**

**Últimas cotizaciones**

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	65 00
Cambio Mallorquín	5 00
Fomento Agrícola.	65 00
Ferro-carriles de Mallorca	30 50
Alumbrado por Gas	113 00
Salinas de Ibiza	000 00
La General Mallorquina	00 00
Bonos municipales.	33 50
La Isla Marítima	45 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	00 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 6 de Noviembre á las 4 t.	68 30
4 por 100 interior perpétuo	77 95
4 por 100 exterior perpétuo	81 00
4 por 100 amortizable	99 00
Cubas	00 00
Cubas nuevas	00 00
Banco de España	392 00
Tabacos	192 25
Frances	17 90
Libras	29 70

Barcelona 0 de Noviembre á las 4 t.	00 00
4 por 100 interior	00 00
4 por 100 exterior	00 00
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86.	00 00
Coloniales	00 00
Nortes	00 00
Francia	00 00
Madrid	00 00
París	00 00
Renta francesa	000 00
Londres	00 00

### ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**

Día 4.—Varones 3.—Hembras 2.

**Matrimonios:**

Día 4.—D. Juan Cunill Oliver con doña Apolonia Esteva.

D. Gabriel Serra de Gaeta Bonet con doña María Ignacia Campaner Capó.

**Defunciones:**

Día 6.—Guillermo Tur Colomar, 7 meses, c. San Jaime, meningitis granulosa.

Juan Expósito, 13 días, c. Olmos, raquitismo.

Margarita Ripoll Tomás, casada. 55 años, Hospital, tuberculosis pulmonar.

**Hospital provincial:**

Día 6.—Entradas, 3 varones.—Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

*Estado de la atmósfera.*—Despejada, hay cirrus.

*Id. del horizonte.*—Algo calmoso.

*Dirección del viento.*—S. S. O. flojo.

*Estado del mar.*—Llana y rizada del viento.

*Buques á la vista.*—Una balandra que ha salido del puerto y ciñe el viento.

*Indicaciones del Vigía de Porto-pi.*—Señala un buque y cuadro de vela.

*Incidencias.*—Al orto el cielo estaba despejado, el horizonte de la misma manera, el viento soplaba de N. E. y la mar estaba muy llana. A las nueve entabló el embate después de un corto intervalo de calma, el embate continuó flojo y seguía lo mismo hasta el ocaso. El barómetro se sostiene muy alto, las aguas han bajado algo y hay mucha humedad.

*Noticias.*—Entraron dos vapores y salió un vapor y un velero.

### Cultos para mañana

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Concluirán en la Piedad; exposición á las seis de la mañana; á las once y media las adoraciones de Sor Rosa y la estación. Al anochecer, rosario, meditación, estación, *Te Deum* y la reserva.

**Otras funciones**

En San Jaime, por la noche, la adoración de las cinco Llagas.



**Ferrocarriles de Mallorca**

Servicio de trenes que regirá desde el 20 de Octubre

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8 12 mañana, 2 15 y 5 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma y La Puebla, á las 3 y 11 45 (mixto) mañana y 5 30 tarde.  
De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6 27 mañana, 12 15 (mixto) y 5 45 tarde.  
Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

**Vapores y Correos**

**Salidas**

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcúdia).  
Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.  
Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcúdia).

**Entradas**

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcúdia).  
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcúdia).  
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).  
Domingos ninguna.

**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde.  
De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

**Ferias de Mallorca**

Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig).  
Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sencelles; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 26, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu, Martes 28, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluçmajor; Octubre: Lunes 1.º, Lluçmajor; Id. 8, Sóller y Felanitx; Id. 14, Lluçmajor; Id. 21, Inca y Felanitx; Id. 28, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, La Puebla; Sábado 10, Alcúdia; Domingo 11, Pollença y Mero; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

**Mercados de Mallorca**

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollença y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el día de Inca, lo mismo que en la semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correo de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S'Arracó	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdellá	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esporlas	P. del Olivar	2 >	9 >
Establimer	P. del Olivar	2 >	9 >
Estallenc	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Puigpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Deya	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80	2 >	8 >
Bunola	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluçmajor	Bauló 6	2 >	8 30
Santanyi	Bauló 6	2 >	8 30
Carpo	Ban 6	2 >	8 30
Sencelles	P. de S. Ant.	2 >	8 30
S. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Felanitx	Mercadal 13	2 >	6 m.
Algaica	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Porreres	Mercadal 13	2 >	6 >

**Folios del Calendario**

NOVIEMBRE Luna llena el 2  
Sale el sol á las 6 38  
Pónese á las 4 49

NOVIEMBRE Luna llena el 2  
Sale el sol á las 6 40  
Pónese á las 4 48

NOV 7  
1823—Ejecución del general D. Rafael del Riego en Madrid

JUEVES 7  
311 | Santos | 54 Engelberto y Harcutano obs., Esiquio y Niandro, y Stas. Carina y Tesalof. ca mrs.

NOVIEMBRE Luna llena el 2  
Sale el sol á las 6 38  
Pónese á las 4 49

NOVIEMBRE Luna llena el 2  
Sale el sol á las 6 40  
Pónese á las 4 48

NOV 8  
1813—Doña Isabel II de España es declarada mayor de edad

NOVIEMBRE Luna llena el 2  
Sale el sol á las 6 38  
Pónese á las 4 49

NOVIEMBRE Luna llena el 2  
Sale el sol á las 6 40  
Pónese á las 4 48

NOV 8  
1813—Doña Isabel II de España es declarada mayor de edad

JUEVES 8  
312 | Santos | 53 Carpóforo, Castorio Claudio y Severo mrs., Diosdado p y Sta. Numancia m.

**PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER**

Antigua casa de Can Bitla

Números 113 Y 115--JAIIME II--Números 113 Y 115

En atención á la gran crisis que está atravesando este país y al objeto de facilitar al público la compra de todos los artículos del ramo de pañería que necesitan, hemos resuelto abrir la venta para la próxima temporada de invierno con grandísimas rebajas de precios.

ESPECIALIDAD EN ARTÍCULOS PARA EL CLERO  
PRECIOS SIN COMPETENCIA POSIBLE

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARREGLOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras RESTAURADORAS FORMIGUERA, con hierro, manganoso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles. Véndense en todas las farmacias. Al por mayor: E. Formiguera y C<sup>o</sup>, LaPera, 22.—Barcelona

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

**Tienda de las Monjas**

OTOÑO É INVIERNO

300 piezas franelas algodón á 3 reales cana, dibujos última novedad.  
200 piezas en clase superior á 4 y 5 reales cana.  
Incomparable surtido en pañetes para capas y abrigos desde 14 reales cana.  
Vicuñas y gergas para vestidos, fabricación exclusiva de la casa, última creación de la moda.  
Franelas lana, gusto inglés, 8 reales cana.  
No tiene rival nuestra existencia de pañuelos 10/4 para abrigos.

ESPECIALIDADES EN GÉNEROS NEGROS PARA LUTO  
TODO ACABADO DE RECIBIR  
Monjas 25--Federico Alabern--Monjas 25

**Servicio de carruajes**

entre esta ciudad y el vecino pueblo de ESTABLIMENTS

Salidas de Palma, á las 11 de la mañana á las 2 y á las 6 de la tarde.  
Salidas de Establiments, á las 7 mañana, á las 12 30 y á las 5 tarde.  
Los puntos de parada en Palma, frente al núm. 57, á la calle de San Miguel y en Establiments, en el estanco del Rulló.

**José Salcedo**  
SASTRE

PLAZA DE LA CONSTITUCION 45-1.

VENTA.—Se vende una estantería completa y en muy buen estado, y otros objetos propios para cualquier establecimiento, droguería ó farmacia. Para informes, calle de la Galera, 18, cuarto.

**LA ALFOMBREIRA**  
46-BERARD-46

Tiendas sobre la muralla  
Alfombras colocadas á domicilio

DESDE 2 REALES EL METRO EN ADELANTE

**Pitachos**—Procedentes de la isla de Sicilia, plantados en macetas. Se hallan de venta en el precio «La Partida» Torre de Puigdorfilla situado en el primer kilómetro de la carretera de Palma á Sóller. También hay en venta Espárragos de Argenteuil, calidad superior, de dos años. Alendros ingorriados sobre Mirabolán, de floración tardía. Cerazos ingorriados sobre Santa Lúcia, que prosperan en terrenos secos áridos y calificados, y melocotoneros de clases variadas.

**Turrone de Jijona**

Ha llegado el acreditado turroneiro **Francisco García** con sus ricos turrone de Jijona, Alcanete, yema, nieve, imperial, sveltana negro, en s'xters; peladillas de Alcoi, item garapiñacas, piñones, anís, cascos de Valencia, pasteles de gora, maz pan de Toledo, pasteles de Málaga, calabazate y toda clase de dulces.

El próximo domingo abrirá el despacho en el mismo sitio que todos los años en la calle de Jaime II, número 3, Palma, frente la casa «Steger», esperando verse favorecido por sus numerosos parroquianos y por el público en general. 4-2

**BARBERO**—Se necesita uno que sepa cortar, Plaza de San Antonio, número 41.

**AQUILER**—Se alquila una casa zaguán de mucha capacidad, sita en la calle de la Cofradía, número 11. Darán razón en los entresuelos de la misma.

**AQUILER**—Se alquila una cochera y una cuadra situadas en la calle de San Pedro Moissac, número 1. En la misma casa, principal izquierda, darán razón.

ELEGANTÍSIMO SURTIDO DE **CORONAS MORTUORIAS DE METAL Y PORCELANA** FABRICACIÓN ESMERADA PRECIOS MUY REDUCIDOS

Se encontrarán en el establecimiento de novedades de José Ignacio Fuxer. 7--San Nicolás--7 PALMA

**Casa de comida**  
Calle de la Feria 10  
LLUCHMAYOR

Dicho establecimiento reúne todas las comodidades apetecibles, y sirviéndose a la vez con suma limpieza y á precios económicos.

**ALBUMS**  
PARA COLECCIONES DE SELLOS

Se ha recibido un extenso y variado surtido en diversos tamaños y precios en la librería de Amargosa y Manacor, Cadena, 2.

**SOLUCIÓN** de Bifosfato de Cal medicinal del instituto religioso DE **LOS HERMANOS MARISTAS DE MATARÓ**

Esta solución preparada por el Doctor Tremols, es empleada eficazmente para combatir escrófulas, debilidad general, reumatismo y curia de los huesos, bronquitis crónicas, catarros intestinales, tisis tuberculosa en todos los períodos, especialmente en el primero y segundo grado, en cuyos casos tiene una acción decisiva y sin igual.

Para los niños débiles y personas de complejión delicada es uno de los más seguros remedios. Restablece prontamente el apetito y fuerzas.

Precio: 1/2 litro, 3 pesetas el litro, 5 pesetas

Se vende en todas las buenas farmacias. Depósito en ésta: Farmacia de D. Juan Valenzuela.